



NOTICIAS

Sábado, 28 de septiembre de 2024

Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”

LA PROVINCIA

AGÜIMES RINDE HOMENAJE A SU PASADO AGRÍCOLA CON LA 47ª EDICIÓN DE LA TRAÍDA DEL GOFIO Y EL AGUA

Cientos de personas participaron en el recorrido desde los molinos de Lolita y Ananías hasta el casco histórico para celebrar uno de los actos más esperados de las fiestas del Rosario.

Agüimes celebró este sábado la 47ª edición de la Traída del Gofio y el Agua, uno de los actos más esperados de las fiestas del Rosario, declaradas de Interés Turístico Nacional. Un año más, cientos de personas ataviadas con vestimenta tradicional se congregaron en los molinos de Lolita y Ananías para realizar el tradicional recorrido hasta el casco histórico, un simbólico homenaje al pasado agrícola del



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

municipio y a las costumbres y valores que a lo largo de los siglos han forjado su identidad.

La Traída emula el camino que los antiguos habitantes de Agüimes recorrían cuando iban a los molinos, a buscar el gofio que se elaboraba con el millo de su propia cosecha. Hoy en día el camino se realiza en un sano ambiente de celebración familiar, con la comitiva popular espolvoreando gofio a diestro y siniestro, sin dejar a nadie indemne. Ya en las calles del pueblo se unieron al jolgorio los divertidos papahuevos. La fiesta continuó por la noche con una verbena en la plaza del Rosario en la que participaron Star Music y La Mekánica by Tamarindos.

Fiestas del Rosario

Las fiestas del Rosario seguirán celebrándose los próximos días en Agüimes. El plato fuerte de la próxima semana llegará el sábado 5 de octubre, con la tradicional Romería que partirá a las 18:00 desde la Piscina Municipal para llegar al pórtico de la Iglesia de San Sebastián sobre las 20:00, momento en que comenzará la ofrenda a la copatrona y alcaldesa mayor perpetua del municipio. Los romeros depositarán alimentos no perecederos que serán destinados a las personas en situación de vulnerabilidad.



LA VENTA DIRECTA, LA CLAVE PARA LA SUPERVIVENCIA DE LA AGRICULTURA ECOLÓGICA

Expertos y técnicos abordan la situación del subsector, que afronta dificultades como la escasez de agua y la falta de relevo generacional.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

La venta directa al público es la "clave" para que la agricultura ecológica sobreviva en un sector cuya situación ya es complicada. Así lo confirmaron ayer los integrantes de la Asociación de Agricultores y Ganaderos Tacoronte Ecológico durante la celebración de sus III Jornadas en la plaza de La Estación.

tacoronte

La venta directa, la clave para la supervivencia de la agricultura ecológica

Expertos y técnicos abordan la situación del subsector, que afronta dificultades como la escasez de agua y la falta de relevo generacional

AGUA RIEGO AGRICULTURA CANARIAS

Avatar de Gabriela Gulesserian

Gabriela Gulesserian

norte@diariodeavisos.com

@Ggulesserian

Publicado el 28/09/2024

La venta directa al público es la "clave" para que la agricultura ecológica sobreviva en un sector cuya situación ya es complicada. Así lo confirmaron ayer los integrantes de la Asociación de Agricultores y Ganaderos Tacoronte Ecológico durante la celebración de sus III Jornadas en la plaza de La Estación.

El colectivo, que agrupa a más de una decena de agricultores desde Los Realejos a La Laguna, ofrece sus productos todos los martes de 15.30 a 19.00 horas en las instalaciones del mercado municipal La Estación.

Contar con este espacio de venta, cedido por el ayuntamiento, les ha



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

supuesto un incremento importante en sus ingresos.

Así lo aseguraron durante el encuentro organizado por este colectivo que comercializa su propia producción desde 2017, en el que participaron expertos del sector, de la Universidad de La Laguna (ULL) y del Cabildo de Tenerife y que concluyó con una mesa redonda. En ese marco, expusieron que las principales dificultades con las que se enfrentan en la actualidad son la escasez de agua y la falta de relevo generacional.

La sesión comenzó con la intervención de Carmen Calzadilla, coordinadora de extensión agraria del Cabildo, quien expuso sobre las ayudas agroecológicas para el cultivo de la papa, mientras que Ricardo Díaz, profesor de márketing de la ULL desarrolló la charla titulada El canal corto, una oportunidad para el producto local.

La tercera intervención corrió a cargo de Eduardo Fránquiz, consultor medioambiental, con la ponencia La agricultura regenerativa y la nutrición para la salud. Por último, Iván Guimerá, técnico de dinamización local de Agroecología del Centro de Estudios Rurales y de Agricultura Internacional (CERAI) de Valencia, habló sobre La alimentación saludable sostenible y de calidad.

Canarias7

UN CAMINO DE CABRAS PARA LOS ÚLTIMOS DE TASARTE

Los pocos agricultores que quedan activos en el pueblo aldeano sufren baches como trincheras en el tramo de la GC-205 que más usan | El Ayuntamiento dice que está a punto de licitar las obras por 342.000 euros.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Los coches de los últimos agricultores profesionales de Tasarte parecen tartanas tiradas por caballos. Combinan el ordenador de a bordo, los elevalunas eléctricos y el aire acondicionado, innovaciones tecnológicas casi de serie en los automóviles del siglo XXI, con el soniquete desordenado de sus piezas aparentemente destartadas. Es un hilo musical producto de años de agitaciones y saltos por baches como trincheras, que son los que salpican el tramo que queda por reasfaltar en la calzada que une este pueblo con su playa.

La GC-205, que es como figura en los mapas oficiales de carreteras, goza de buena salud desde el cruce con la GC-200 y la zona donde se ubica la sede central de la cooperativa Coparlita. También presenta buenas condiciones en la parte que más cerca está de la playa, su mayor atractivo de cara a turistas y a visitantes locales.

Pero justo el tramo que queda entre el punto donde está el llamado barranco de las Eras y las primeras casas vacacionales antes de llegar al mar se parece más bien a un camino de cabras. Casualidad o no, es el tramo que más usan los agricultores profesionales de Tasarte, una losa más que se suma a la pesada carga de obstáculos que tanto les dificulta su necesaria labor.

En este pueblo aldeano residen poco más de 500 personas (505, según las últimas cifras oficiales del INE, de 2023), pero agricultores profesionales son bastante menos. Se pueden contar con los dedos de una mano. Son los últimos de Tasarte, los últimos que resisten, a duras penas, en un sector tocado y casi hundido en este pueblo aldeano. Merecerían una alfombra roja de facilidades, pero por ahora, y ya llevan años, solo les regalan palabras. Cuando no, displicencia.

Y ya están hartos. Quieren soluciones a sus necesidades, en la misma medida en que se le dan al resto de ciudadanos, que como ellos,



pagan sus impuestos. «¿Tan difícil es que junten 300.000 euros para asfaltar este tramo que falta?», se pregunta, en voz alta, Justo Santana, el presidente de la cooperativa Coparlita, que tiene sede en Tasarte y que agoniza entre un mar de dificultades.

«Los que trabajamos aquí no damos abasto para cambiar amortiguadores y las gomas de los coches», se queja con amargura mientras señala, y enumera, los agujeros que le torpedean su tránsito a las distintas fincas que atiende en el tramo bajo del cauce.

Con todo, ese tramo abandonado de la GC-205, que es competencia del Ayuntamiento, parece suelo de mármol de Carrara si se le compara con los caminos agrícolas que cruzan el barranco de Tasarte y llegan, en sinuosos y empinados trazados, a las explotaciones más alejadas. Para estas vías el Cabildo dispone de un programa de inversión.

Entre las más usadas, y entre las que peor estado presenta, se halla la del Pino Cortado, que atraviesa el barranco y asciende por la ladera norte de esta imponente depresión erosiva de La Aldea. Por ella, el coche no circula. Salta. «Se agarran a que es un camino privado, pero es que antes de las elecciones nos aseguraron que eso tendría remedio, que buscarían la manera de arreglarlo». ¿Qué ha pasado en este tiempo? Nada. O sí, ironiza Santana, que ya no hay elecciones a la vista.

Este veterano agricultor, que acumula callos de pelea en el sector, no tiene queja del trato personal que les dispensan los representantes de las instituciones a las que reclama soluciones, tanto el Ayuntamiento como el Cabildo, pero advierte de que ya con eso no basta. No a estas alturas, con Coparlita en estado casi agónico y con las últimas grandes fincas de Tasarte a un paso de convertirse en secarrales.

El alcalde de La Aldea, Víctor Hernández, entiende la desesperación de Santana y del resto de los agricultores, pero asegura que su gobierno, con poco más de un año de mandato, no solo los ha tenido presentes, sino que tiene encaminada y última la solución.

«Ya está en trámites de licitación el reasfaltado de ese tramo, para el que tenemos presupuestada una inversión de 342.000 euros que nos ha llegado gracias a los fondos Next Generation destinados a infraestructuras turísticas», explica Hernández. Ese tramo forma parte de la vía, la GC-205, que lleva hasta la playa, un destino que La Aldea quiere potenciar de cara al turismo, aunque con criterios de sostenibilidad. Con ese objetivo de fondo, ya la han dotado de solarium, un pequeño sendero y bancos. Según sus previsiones, en unos meses toda la carretera de Tasarte estará en las condiciones que reclama Santana.



EL APURÓN
EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA PALMA

La Asociación de Defensa Sanitaria Isla de La Palma denuncia la "mala gestión" de la Consejería de Ganadería del Cabildo

La Asociación de Defensa Sanitaria Isla de La Palma muestra su descontento por la supresión de la subvención para paliar los efectos de la crisis provocada por el encarecimiento de los insumos. Una financiación que el Cabildo de La Palma venía concediendo al sector ganadero de la Isla desde el año 2022 y que, tal y como confirmó en el último pleno el consejero de Ganadería de la máxima institución

palmera, Alberto Paz, ya no se convocará para el año 2025, pues "se trata de una ayuda extraordinaria que ya no se puede justificar porque los insumos actualmente están a precios de 2014".

Aunque el sector ganadero palmero ya había sido avisado de esta posible cancelación, aseguran en un comunicado que sorprende la justificación dada por el consejero, cuando los últimos años han estado marcados por los sobrecostes de la alimentación en las explotaciones ganaderas y la sequía.

Cabe recordar que ya en el año 2022, la Asociación de Defensa Sanitaria Isla de La Palma denunciaba retrasos por parte del Cabildo en la concesión de unas ayudas que, además, eran insuficientes si se comparaban con las cantidades que se destinaban a paliar los efectos de la subida del grano en otras islas.

En aquel momento, recuerdan, desde Coalición Canaria -que se encontraba en la oposición-, se reclamaba apoyo a los ganaderos de La Palma e igualar las subvenciones a las del resto del archipiélago. Tanto es así, indican, que desde el sector ganadero palmero, en colaboración con Nieves Lady Barreto, se consiguió aumentar hasta los 700 mil euros la cuantía de las ayudas a repartir entre los ganaderos para paliar la subida de los insumos, las cuales se complementaban también con el Plan Forrajero de La Palma.

Pese a recibir estas líneas de subvenciones, ante la complicada situación que atraviesa el sector, en octubre de 2023 la Asociación de Defensa Sanitaria Isla de La Palma se reunió con el presidente del Cabildo de La Palma, Sergio Rodríguez, y con el consejero de Ganadería de la institución palmera. En este encuentro se solicita, además, una ayuda para la recría, obteniendo el compromiso tanto del presidente como el consejero y fijando en 80 euros la cuantía por

chiva no palmera y 93 euros por chiva palmera registrada en el libro, siendo equitativo para el resto de especies. Además, se aprovecho este encuentro para facilitar a ambos representantes la subvenciones estructurales de otras islas, remarcando el caso de Lanzarote.

La redacción de las bases de esta ayuda, a la que denominaron subvención para el fomento de la ganadería, se extendió a lo largo de siete meses. Una vez publicadas, señala esta asociación, se descubre que a las especies ovina y caprina se les reduce la cuantía en un 70% en comparación con otras, excusándose en "informes" y en que no cuentan con personal para revisar las explotaciones. Esta reducción significa que "si un ganadero tiene 100 chivas, solo le pagan 30 y, por tanto, tiene la libertad de sacrificar el resto de animales, que, además, es importante recordar que pertenecen a especies que se encuentran en peligro de extinción, una situación que permite precisamente una subvención "de fomento a la ganadería". Del mismo modo, también implica que si un ganadero decide no criar, igualmente percibe la subvención por 30 chivas.

Desde la Asociación de Defensa Sanitaria Isla de La Palma se entiende que se trata de una subvención "injusta" y se impugnan las bases, pero, afirma, "se aprovecha la situación para culpar al sector de que las ayudas hayan salido tarde o que simplemente no hayan sido convocadas, como ocurre con la de ovino y caprino, propiciando enfrentamientos en el sector ganadero de La Palma. A punto de comenzar el mes de octubre, aún se desconoce se finalmente se convocarán este año".

FABIÁN CHINEA (ASG) LOGRA EL APOYO A UNA ENMIENDA QUE PIDE MEDIDAS ESPECIALES PARA LAS MUJERES EN EL MUNDO RURAL ISLEÑO

El senador aboga por articular políticas específicas para combatir el abandono de las explotaciones y promover la paridad en la toma de decisiones en el sector primario

Madrid, 27 de septiembre de 2024. El senador de la Agrupación Socialista Gomera (ASG), Fabián China Correa, obtuvo en el pleno del Senado la aprobación de una enmienda en la que reclama la adopción de medidas específicas para la actividad de la mujer en las zonas rurales de los territorios insulares, sobre todo en aquellas que, como las islas de La Palma, La Gomera y El Hierro, sufren mayor riesgo de abandono de explotaciones y despoblamiento del entorno rural. La propuesta del representante gomero, que complementa una moción del Grupo Socialista, reclama la puesta en marcha de "políticas de integración, diversificación y promoción de la actividad de las mujeres en el medio rural, pero atendiendo especialmente a la situación en los espacios más afectados por el despoblamiento, como las zonas alejadas y los territorios insulares", explicó China durante su intervención en pleno.

El senador de ASG abogó por dedicar más atención "a aquellos territorios en los que la actividad agraria está marcada por la pequeña dimensión de las explotaciones y los problemas derivados de esta circunstancia, como por ejemplo el relevo generacional y la

competitividad en los mercados". Puso como ejemplo la situación del subsector platanero canario, cuya producción global ha crecido, pero donde el número de explotaciones camina a la baja. "Perdemos diversidad, y ello es consecuencia de dificultades intrínsecas a nuestra condición insular", afirmó el representante de ASG en demanda de medidas específicas para apoyar la prosperidad del sector primario.

Para Fabián Chinae, esta actuación directa sobre los territorios más amenazados por el abandono de la actividad agraria y la progresiva masculinización del entorno es complementaria con otras de carácter general para promover un avance sustancial en el papel de las mujeres del mundo rural español, "tanto en la copropiedad de las explotaciones como en la promoción de la igualdad en la toma de decisiones", afirmó.

El senador gomero consideró necesario "poner en valor el papel histórico desempeñado por las mujeres del campo y seguir afianzando los buenos ejemplos que nos siguen ofreciendo en el presente". "En Canarias esto lo conocemos bien, porque el papel de las mujeres en actividades vitivinícolas y ganaderas es aplaudido dentro y fuera de las Islas por sus resultados y el prestigio obtenido", dijo. También abogó por "utilizar los recursos de la Política Agraria Común para seguir avanzando en este campo, y también resulta innegociable combatir la violencia de género en todas sus manifestaciones y escenarios".